

MATERIA: PRÁCTICA JURIDICA

CLASES : DEL 01/04 AL 12 /04

DOCENTE: COIMAN ELISABETH VERONICA

EVOLUCION DEL MERCADO DE TRABAJO EN ARGENTINA (SEGUNDA PARTE)

TE PROPONGO RETOMAR LA CLASE RECUPERANDO LOS CONTENIDOS QUE ESTUDIAMOS EN LA CLASE ANTERIOR.

RECORDAMOS QUE EL TRABAJO ANTERIOR SE TRATABA DE INVESTIGAR SOBRE LA EVOLUCION DEL MOVIMIENTO OBRERO EN NUESTRO PAÍS, ENTRE LOS AÑOS 1976 Y 1983 UN PERIODO CARACTERIZADO POR LA EXISTENCIA DE UN ESTADO NEOLIBERAL, QUE FACILITO LA DESTRUCCION DE POSIBILIDAD DE PLENO EMPLEO PARA LA POBLACION Y EN EL QUE EL ESTADO YA NO FUNCIONO COMO MEDIADOR ENTRE LOS EMPRESARIOS Y LOS TRABAJADORES. UN PERÍODO EN EL QUE SE FAVORECIO A LOS PRIMEROS Y LOS SEGUNDOS SE SINTIERON DESPROTEGIDOS.

ASI SE PRECARIZO LAS CONDICIONES LABORALES, MUCHOS TRABAJADORES PERDIERON SUS EMPLEOS, SE CERRARON INDUSTRIAS Y LOS SINDICATOS SE DESARTICULARON.

EN SEPTIEMBRE DE 1974 ANTES DEL GOLPE CIVICO MILITAR SE SANCIONO LA LEY DE CONTRATO DE TRABAJO (NRO. 20744), LA MENCIONADA ES LA NORMA QUE SISTEMATIZA LAS DIFERENTES REGULACIONES SOBRE EL CONTRATO DE TRABAJO PREVIAMENTE DISPERSAS. SE REGLAMENTO EN 1976. LUEGO SUFRIO VARIAS MODIFICACIONES.

ANTES QUE SE SANCIONE LA MENCIONADA LEY, LA ELECCION DEL TIPO DE CONTRATACION ESTABA LIBRADA A LA DECISIÓN DE LOS EMPLEADORES, QUIENES TENÍAN LIBERTAD PARA DEFINIR LA CONTINUIDAD Y LA DURACION DEL VINCULO LABORAL.

ES CON LA LEY DE CONTRATO DE TRABAJO (LEY 20.744) QUE LA CONTRATACION POR TIEMPO INDETERMINADO SE CONVIRTIO EN LA REGLA OBLIGATORIA, QUEDANDO ASI, LA OPCION POR TIEMPO DETERMINADO, A AQUELLAS ACTIVIDADES ESPECÍFICAS QUE JUSTIFICAN SU UTILIZACION.

DENTRO DEL PERÍODO DEMOCRATICO POSTERIOR, EL AUGE DE LA IMPORTACION DE PRODUCTOS HACIA 1990, PERJUDICO A PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS Y EN CONSECUENCIA ESTE MODELO ECONOMICO NEOLIBERAL DEJO SIN TRABAJO A MILES DE PERSONAS.

INVESTIGA LAS CARACTERÍSTICAS DE LA ECONOMIA DURANTE EL GOBIERNO DE ALFONSIN Y GOBIERNOS POSTERIORES- HASTA EL AÑO 2001, ELABORA UN RESUMEN

EN TU CARPETA, DE NO MAS DE 20 RENGLONES,QUE CONTENGA LAS SIGUIENTES PALABRAS:

UNION NACIONAL- SALARIOS BAJOS- DESEMPLEO- POBREZA- CRISIS- FLEXIBILIZACION LABORAL- HIPERINFLACION- PRIVATIZACIONES- JUVILACIONES- RECLAMO SOCIAL- CAMBIO DE MONEDA – PLAN ECONOMICO DE GOBIERNO-

PARA ELLO DEJO COMO SOPORTE VISUAL EL SIGUIENTE LINK DEL CANAL ENCUENTRO QUE ES ORIENTATIVO, PODRAS OBSERBAR EL DESARROLLO DE LOS PERIODOS DE GOBIERNO Y LOS DIFERENTES SUCEOS POLITICOS, ECONOMICOS Y SOCIALES, DE ESTA MANERA PODRÁS COMPROBAR COMO ESTOS TRES ASPECTOS SE ENTRELAZAN Y RELACIONAN DE MANERA TAL, QUE NO SE PUEDE PENSAR EN SUCEOS AISLADOS, LOS HECHOS HISTÓRICOS SE VAN A RELACIONAR, CON LOS RECLAMOS DE LOS TRABAJADORES EN DIFERENTES ESCENARIOS, PERO TODOS CONVERGEN EN UN UNICO RECLAMO, TE INVITO A REFLEXIONAR Y LUEGO HACER EL RESUMEN PROPUESTO:

<https://www.youtube.com/watch?v=A5dyp6M2PVQ>

https://www.youtube.com/watch?v=Ll_CrG7wCuo

su constante trabajo.

Evolución del mercado de trabajo en Argentina

En el mercado de trabajo o mercado laboral convergen quienes ofrecen su fuerza de trabajo (trabajadores) y quienes demandan trabajo (empresas y otras organizaciones). El mercado de trabajo presenta determinadas características en cada momento histórico. Es posible analizar su evolución a lo largo de los años. La trabajadora social Eloísa Eléna de Jong ha señalado que la incorporación masiva al mercado de trabajo en Argentina se

* Ricardo Rodríguez Molas. *El negro en el Río de la Plata*. Polémica N° 2. CEAL.



Mafalda, por Quino.

produjo desde 1945 hasta 1970. En aquel momento, el trabajo se consideraba la oportunidad de alcanzar el acceso a una vivienda, a la salud y a la educación, así como la posibilidad de lograr una movilidad social ascendente y mayor participación política. En las familias, el principal proveedor de ingresos era el hombre. La autora señala a la dictadura militar como el período en el cual se destruyen las posibilidades de pleno empleo para la población y en que el Estado ya no funciona como mediador entre los empresarios y los trabajadores, y en el cual se favorecieron los negocios de los primeros y se desprotegió a los segundos. Así, se precarizan las condiciones laborales, muchos trabajadores se quedan sin empleo, se cierran industrias y los sindicatos se desarticulan.

Dentro del período democrático posterior, el auge de la importación de productos hacia 1990 perjudicó a pequeñas y medianas empresas, y, en consecuencia, este sistema económico neoliberal dejó sin trabajo a gran cantidad de personas.

Se sabe que los empresarios buscan principalmente aumentar su ganancia. Las condiciones sociales enumeradas propiciaron que se pagaran salarios cada vez más bajos a los trabajadores o que estos fueran contratados por períodos breves. Para los que pertenecían al sector formal de la economía significó vivir con la incertidumbre de perder el empleo. Los jóvenes fueron seriamente afectados por la desocupación. Aumentó el trabajo infantil y se perpetuaron situaciones de pobreza. Durante esta etapa neoliberal, se violaron todos los convenios internacionales frente a una flexibilización y precarización del mercado de trabajo que generó situaciones de injusticia que, a la vez, propiciaron en la sociedad sentimientos de angustia y temor. Desde los sectores propietarios del capital se fomentó que era necesario "aguantar" estas situaciones, pues era peor no contar con ninguna ocupación. Esto, sumado a la desarticulación de los sindicatos, colocó a los trabajadores en lugares de profunda desprotección y vulnerabilidad.

La privatización de las empresas públicas implicó fuertes pérdidas de puestos de trabajo. Surgió la denominada flexibilización laboral, que se manifestó en contratos por tiempo determinado, las pasantías, los planes de retiro (acordar con el empleador el cobro de un monto de dinero para renunciar al puesto que se ocupa) y la competencia entre equipos de trabajo. Los grandes capitales, los dueños de los medios de producción dominaban totalmente la relación de fuerzas entre empresas-trabajadores, pues a su vez se desarticulaban los espacios de negociación colectiva de las condiciones de trabajo y se pasó